
El exceso de oferta generado por el
aumento histórico en la producción de
cerezas chilenas terminará jugando en
contra para la industria local en la actual
temporada exportadora 2024-2025. Es-
ta sería una de las razones que entregan
actores del rubro para explicar el balan-
ce de la principal fruta del país, que se
encuentra sufriendo por los bajos pre-
cios en China, su principal destino.

Este escenario no estaba en la planifi-
cación que manejaba el sector de cere-
zas previo al inicio de los embarques de
cerezas. “Está complicada la cosa”, des-
cribe un actor que se encuentra en Chi-
na observando de cerca al mercado.

En octubre, la primera estimación del
Comité de Cerezas de Frutas de Chile
apuntaba a 131,5 millones de cajas (unas
657.935 toneladas) para la temporada.
La cifra implicaba un alza del 59% fren-
te al ciclo anterior. Sin embargo, con el
avance de los meses, las proyecciones se
ajustaron a la baja hasta los 124 millones
de cajas (620 mil toneladas).

A principios de este año, Andrés
Ruiz, gerente general de South Nature,
observaba que el movimiento de cere-
zas en el mercado chino había estado
afectado por la caída de hasta un 50% en
los valores en relación a la temporada
anterior, “llegando a niveles más bajos
que lo esperado”. 

En un balance realizado el pasado 8
de enero, Ruiz detalla que los precios de
Santina (la principal variedad exporta-
da) disminuyeron a precios cercanos de
2,20 USD/kg a productor. 

Según el análisis de iQonsulting, la
cereza está obteniendo un precio pro-

medio US$ 7,1 por kilo en los mercados
mayoristas. Isabel Quiroz, directora eje-
cutiva de la firma, asegura que la “situa-
ción es muy preocupante” luego de que
en las últimas semanas de fuertes en-
víos “el mercado no fue capaz de movi-
lizar en forma ágil toda esa cantidad de
fruta”, por lo que “tenemos volúmenes
acumulados y eso es una situación muy
preocupante del mercado”. 

Sobreoferta

En el sector exportador afirman que
el principal factor que explicaría este es-
cenario sería el “gran volumen de fruta
que ha recibido el mercado de forma an-
ticipada” al Año Nuevo Chino, lo que
estaría generando una “sobreoferta en
un período de menor demanda”, dijo

Claudia Soler, directora ejecutiva del
Comité de Cerezas.

Según los datos del gremio, a la fecha
(semana 2) se han exportado 582.931to-
neladas de cerezas, lo que representa un
53% más que en igual lapso de la tem-
porada pasada. De ese volumen, un
92% se embarcó con destino a China.

Antonio Walker, presidente de la So-
ciedad Nacional de Agricultura (SNA),
señaló que junto a la alta oferta de cere-
zas, también ha afectado que la econo-
mía china ha estado “más lenta” y que
los consumidores locales se han visto
afectados por alertas sanitarias de virus
respiratorios, lo que provocó que “no
vayan tan recurrentemente a los merca-
dos a comprar”.

Para Jorge Astudillo, asesor de cere-
zas tempranas, además de la sobreofer-

ta esperada por el adelantamiento de
Año Nuevo Chino, “en realidad no fui-
mos lo suficientemente estrictos para
cumplir con los parámetros de calidad y
condición para el mercado chino, y eso
fue bajando los precios”. 

Astudillo enfatizó que hubo produc-
tores que sufrieron mermas por condi-
ciones climáticas y agronómicas duran-
te la temporada, lo que generó presión a
los envíos para cumplir con las expecta-
tivas de 130 millones de cajas, lo que
provocó que “se embalara fruta de me-
nor calibre y que su condición no era la
más adecuada”. 

De todos modos, Gonzalo Salinas,
analista sénior de Rabobank, afirmó
que la caída de precios es “una situación
que ha ocurrido en todas las oportuni-
dades anteriores en que el volumen cre-
ció en una magnitud similar, por sobre
el 30%”. “Normalmente la demanda
aumenta a medida que se acerca el año
nuevo chino, por lo que podría mejorar
la situación de los precios para esta par-
te de la campaña. Pero dependerá de
otros factores como la calidad de la fruta
y el nivel de oferta disponible”, agregó.

Si bien en la industria no se aventu-
ran a sacar conclusiones sobre la tempo-
rada en curso, con la expectativa de que
los precios mejoren en las semanas pre-
vias al Año Nuevo Chino (parte el 29 de
enero), Walker señaló que ya “no van a
llegar a registrar los valores que tuvi-

mos en la temporada anterior”. 
“Estamos preocupados, porque no

esperábamos esta baja de precio (...); Es-
to va a pegar le va a pegar fuerte, por-
que hay mucha inversión involucrada”,
dijo Walker.

Las expectativas para esta temporada
apuntaban a las cerezas obtuvieran em-
barques entre US$ 2.500 millones y
US$ 3.000 millones.

Lecciones

En medio de este escenario, desde Fe-
defruta realizaron un llamado a “cuidar
mucho la calidad de la fruta y los altísi-
mos estándares que nos caracterizan, a
fin de poder sostener los precios pro-
ducto de la mayor oferta y de no tener
afectaciones comerciales”.

Desde la SNA afirmaron que esta
temporada debe marcar un “punto de
inflexión” para las próximas campañas.
“No podemos seguir exportando cual-
quier variedad o cualquier calibre que
no resistan el viaje”, dijo Walker. Tam-
bién planteó que se debe avanzar en di-
versificar los mercados de exportación,
con miras en India, Indonesia y otros
países del sudeste Asiático.

Para Jorge Astudillo, los esfuerzos
para las próximas temporadas deben
enfocarse en las variedades que permi-
tan obtener calibres más grandes, desde
Jumbo hacia arriba.

Valores han experimentado caídas de hasta un 50%

Presión para la principal fruta
de Chile: bajos precios debilitan
perspectivas para temporada
exportadora de cerezas

La sobreoferta de la fruta chilena por el incremento en los volúmenes de
embarques no ha sido absorbida por el mercado chino, indican expertos.

N. BIRCHMEIER

Según el análisis de iQonsulting, la cereza está obteniendo un precio promedio US$ 7,1por kilo
en los mercados mayoristas. 
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‘‘Estamos preocupados, porque no esperábamos esta baja
de precio (...); Esto va a pegar le va a pegar fuerte, porque hay
mucha inversión involucrada”.
......................................................................................................................................................................

ANTONIO WALKER
PRESIDENTE DE SNA

‘‘Normalmente la demanda aumenta a medida que se acerca
el Año Nuevo Chino, por lo que podría mejorar la situación de los
precios para esta parte de la campaña. Pero dependerá de otros
factores como la calidad de la fruta y el nivel de oferta
disponible”.
......................................................................................................................................................................

GONZALO SALINAS
ANALISTA SÉNIOR DE RABOBANK

SANTIAGO DE CHILE, MARTES 14 DE ENERO DE 2025

ECONOMÍA Y NEGOCIOS

La Cámara Marítima y Por-
tuaria de Chile (Camport), enti-
dad que reúne a actores priva-
dos de la industria naviera y de
puertos (concesionarios), cues-
tionó que los recientes anuncios
de inversiones impulsados por
el Gobierno y las empresas por-
tuarias estatales de Antofagasta
y Punta Arenas se realicen me-
diante aportes del fisco y no se
consideren iguales condiciones
para el sector privado, lo que
vulneraría la legislación. En ese
contexto, acudió a la Contralo-
ría General de la República para
solicitar un pronunciamiento
jurídico al respecto. 

“Mediante recientes declara-
ciones, autoridades nacionales,
regionales y directivos de em-
presas portuarias estatales han
anunciado inversiones a través
de convenios para ampliaciones
de las instalaciones de la Empre-
sa Portuaria de Antofagasta y de
la Empresa Portuaria Austral
(Punta Arenas) mediante apor-
tes del Estado. La ley 19.542,
que moderniza el sector portua-
rio estatal, prohíbe expresa-
mente otorgar fondos públicos
a las 10 empresas estatales crea-
das por este cuerpo legal, salvo
que se den las mismas condicio-
nes a inversionistas privados”,
sostuvieron desde Camport. 

Lo que señala la ley

El gremio –que preside Da-
niel Fernández— indicó que en
su artículo 20º, la ley señala
que: “Las empresas, en caso al-
guno, podrán obtener créditos,
subsidios, fianzas o garantías
del Estado o de cualquiera de
sus organismos, entidades o
empresas, sino en los casos en
que ello no fuere posible para el
sector privado y en iguales con-
diciones. Asimismo, las empre-
sas no podrán otorgar subsidios
o subvenciones de ninguna na-
turaleza a las inversiones de ter-
ceros en los puertos y termina-
les de su competencia”. 

La entidad añadió que “los
anuncios de inversiones y la
aprobación de convenios no han
estado precedidas de un proce-
dimiento que otorgue la debida
difusión a las inversiones esta-
tales, ni han sido comunicadas
—ni menos ofrecidas en iguales
condiciones— al sector privado.
Por lo mismo, se realizarán ac-
ciones tendientes a la investiga-
ción y determinación de la juri-
dicidad de estas actuaciones”.

El viernes pasado, la Camport

ingresó a la Contraloría una so-
licitud de pronunciamiento, en-
focándose en los hechos del
puerto de Antofagasta, pero
también aludiendo al de la Re-

gión de Magallanes, afirmaron
quienes conocen el texto. “

“Se han cumplido 37 años de
aplicación exitosa de la ley, ge-
nerándose en el período inver-

siones privadas en los puertos
estatales de más de US$ 2.000
millones en equipamiento,
obras e instalaciones, quedando
estas últimas en manos del Esta-
do una vez concluidos los perío-
dos de concesión. Es valorable el
interés del Estado en mejorar la
infraestructura portuaria y la
búsqueda de soluciones a pro-
blemas que son manifiestos, y
esta voluntad es digna de reco-
nocimiento por parte de todos.
Sin embargo, la forma de alcan-
zar los objetivos de eficiencia e
inversión oportuna en el siste-
ma portuario nacional existe y

está consagrada en la ley”.

Las iniciativas en
discusión

El plan maestro de Puerto
Antofagasta y los proyectos es-
tratégicos en desarrollo inclu-
yen la ampliación del molo de
abrigo, la zona de desarrollo lo-
gístico La Negra y la expansión
y modernización del Antepuer-
to Portezuelo, que permitirían
duplicar la capacidad portuaria
para atender con mejores condi-
ciones planes como el Corredor
Bioceánico y el desarrollo de la

industria regional y nacional,
consta en información de la fir-
ma portuaria estatal. Esto invo-
lucraría inversiones por más de
US$ 50 millones. 

En tanto, a fines de diciembre,
la Empresa Portuaria Austral
anunció una inversión de más
de US$ 100 millones para mejo-
rar la infraestructura de los ter-
minales José de los Santos Mar-
dones y Arturo Prat, cuyo finan-
ciamiento estará ligado al con-
venio de programación con el
Gobierno Regional de Magalla-
nes y la autorización del Ejecuti-
vo para solicitar financiamiento
con garantía estatal.

En esa ocasión, el ministro de
Transportes, Juan Carlos Mu-
ñoz, señaló que las obras son ne-
cesarias para el desarrollo del
hidrógeno verde. 

Algunas iniciativas incluyen
reforzar muelle, instalaciones
de grúas y de equipamiento. 

MTT: “Proyectos van
en beneficio del
desarrollo”

Respecto del cuestionamien-
to de Camport y a la decisión de
ir al ente contralor, desde el Mi-
nisterio de Transportes y Tele-
comunicaciones (MTT) señala-
ron que “será la Contraloría Ge-
neral de la República quien se
referirá al asunto. No obstante,
los proyectos que están siendo
impulsados por Empresa Por-
tuaria Antofagasta y Empresa
Portuaria Austral, en conjunto
con los respectivos Gobiernos
Regionales, se relacionan con el
fomento de actividades produc-
tivas que van en beneficio del
desarrollo regional y de la efi-
ciencia logístico-portuaria, algo
muy valioso para el país por
cierto”.

La cartera añadió, igualmen-
te, que “todos los proyectos
considerados serán llevados a
cabo por privados, mediante li-
citaciones públicas”.

Camport critica mecanismo impulsado en Antofagasta y Punta Arenas:

Gremio cuestiona que puertos
estatales excluyan a privados en
recientes anuncios de inversiones 

MARCO GUTIÉRREZ V. 

Entidad acudió a la Contraloría y sostiene que la ley sectorial debe dar igualdad de
condiciones al sector privado. Desde el MTT defienden el impacto de las iniciativas. 

El plan maestro de Puerto Antofagasta y los proyectos estratégicos en desarrollo incluyen la ampliación del molo de abrigo, entre otras iniciativas. 
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‘‘La ley 19.542, que moderniza el sector portuario
estatal, prohíbe expresamente otorgar fondos públicos
a las 10 empresas estatales creadas por este cuerpo
legal, salvo que se den las mismas condiciones a
inversionistas privados”. 
........................................................................................................................................
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